



**Las ruinas de Pechín.**

cación que vertebran la zona: en el siglo XIV se habla de “*la senda que sale de Pechín*<sup>10</sup> e va a Alpera” –que sería sin duda un camino menor<sup>11</sup>– aunque sin duda son mucho más importantes “*la carrera de Ayora contra Almansa*”, mencionada en el XIII, pocos años después de la conquista, y “los caminos reales” –en plural– que se citan en 1380 entre Almansa y Chinchilla. Es verdad que en ese año se excluye expresamente el camino que pasa por

Alpera del tráfico legal mercantil y pecuario (salvo el ganado bravo<sup>12</sup>), pero esta distinción responde sobre todo a razones fiscales del almojarifazgo

<sup>10</sup> Pechín, el precedente del actual Montealegre, fue otra de las aldeas que llegaron pobladas hasta la Reconquista. Su nombre puede estar acaso en relación con la torre que había en el lugar. M. Barceló, “Loquella barbarica, II”, *Faventia*, 22/1, 2000, pp. 103-104, señala que el topónimo *Baḡḡana* y *al-Baḡḡanis* aparece a menudo en relación con las torres antiguas, como las de Pechina en Almería y Petxina en Menorca. Podemos añadir la torre de Alpechín, que fue de don Fadrique y se entregó después, en 1261, a la orden de Alcántara junto a las alquerías de Cambullón y Gelves a cambio de Alcantarilla (*CO-DOM*, I, 2008, Doc. XCIV), la de Alpejiniz –*al-Baḡḡanis*– en Almería (véase Al-Idrisí, *Los caminos de Al-Andalus...* p. 241) y quizá los Pexines que Alfonso VIII cita en el límite oriental de Alcaraz, aproximadamente donde está todavía la torre de Albarruiz y la denominada Cañada de Pechinas, término de San Pedro (Albacete). Y aunque ya no nos consta si en ellas hubo torres, en Toledo encontramos las *Pexinas* de La Sagra y La Sista (J. J. P. Molenat, *Campagnes et monts de Tolède du XII<sup>e</sup> au XV<sup>e</sup> siècle*, Madrid, 1997, p. 445), y en Granada, además de la *Peczina* de la taha de Ugíjar, encontramos en fuentes musulmanas “*el cercado sito en el alfoz de Baḡḡan, fuera de Baza*” (F. Maíllo Salgado, *Los arabismos del castellano en la Baja Edad Media*, Salamanca, 1991, p. 425).

<sup>11</sup> Además de una senda entre Alpera y Pechín, un amojonamiento de los términos de Almansa y Montealegre de 1338, partiendo de las Hoyas del Chisnar, cita entre otros mojones, “...*un mojon en la senda que va a Montealegre, como omne va a mano yzquierda; et pusieron otro mojon en el camino mayor*”. Por lo tanto, parece que existía un “camino mayor”, que creemos coincide con la actual carretera de Montealegre a Almansa, y una “senda” menor de Montealegre a Alpera. Más adelante cita todavía otra senda que venía de la Fuente del Pino e iba hacia el Pozuelo de la Higuera, y otra que venía de la Cueva de La Puta. A. Pretel Marín, *Don Juan Manuel, señor de la Llanura*, Albacete, 1982, Doc. 31, p. 273.

<sup>12</sup> En 1380, se dice que “*se huso siempre que los que trahen los dichos ganados vacunos los trahen por Vete e por termino de Alpera... que es dicho senda de las vacas*”. A. Pretel Marín, “Almojarifazgo y derechos señoriales del siglo XIV en el marquesado de Villena: un ordenamiento de don Alfonso de Aragón en las Juntas de Almansa de 1380”, en *Studia Histórica in honorem Vicente Martínez Morellá*, Alicante, 1985, p. 362.